

Franckesche Stiftungen zu Halle

Kleine Cosmographia, Oder Summarische Beschreibung Der Gantzen Welt, Von vier Theilen der Erden/ Asia/ Europa/ Africa und America/ Wie auch von den ...

Werther, Otto Friedrich Erffurt/ zu finden, [zwischen 1714 und 1717]

VD18 90844564

Das XV. Capitel. VOn dem Erdbidem.

Nutzungsbedingungen

Die Digitalisate des Francke-Portals sind urheberrechtlich geschützt. Sie dürfen für wissenschaftliche und private Zwecke heruntergeladen und ausgedruckt werden. Vorhandene Herkunftsbezeichnungen dürfen dabei nicht entfernt werden.

Eine kommerzielle oder institutionelle Nutzung oder Veröffentlichung dieser Inhalte ist ohne vorheriges schriftliches Einverständnis des Studienzentrums August Hermann Francke der Franckeschen Stiftungen nicht gestattet, das ggf. auf weitere Institutionen als Rechteinhaber verweist. Für die Veröffentlichung der Digitalisate können gemäß der Gebührenordnung der Franckeschen Stiftungen Entgelte erhoben werden. Zur Erteilung einer Veröffentlichungsgenehmigung wenden Sie sich bitte an die Leiterin des Studienzentrums, Frau Dr. Britta Klosterberg, Franckeplatz 1, Haus 22-24, 06110 Halle (studienzentrum@francke-halle.de)

Terms of use

All digital documents of the Francke-Portal are protected by copyright. They may be downladed and printed only for non-commercial educational, research and private purposes. Attached provenance marks may not be removed.

Commercial or institutional use or publication of these digital documents in printed or digital form is not allowed without obtaining prior written permission by the Study Center August Hermann Francke of the Francke Foundations which can refer to other institutions as right holders. If digital documents are published, the Study Center is entitled to charge a fee in accordance with the scale of charges of the Francke Foundations.

For reproduction requests and permissions, please contact the head of the Study Center, Frau Dr. Britta Klosterberg, Franckeplatz 1, Halling Danielei and Contact the head of the Study Center, Frau Dr. Britta Klosterberg, Franckeplatz 1, Halling Danielei and Contact the head of the Study Center, Frau Dr. Britta Klosterberg, Franckeplatz 1, Halling Danielei and Contact the head of the Study Center, Frau Dr. Britta Klosterberg, Franckeplatz 1, Halling Danielei and Contact the head of the Study Center, Frau Dr. Britta Klosterberg, Franckeplatz 1, Halling Danielei and Contact the head of the Study Center, Frau Dr. Britta Klosterberg, Franckeplatz 1, Halling Danielei and Contact the head of the Study Center, Frau Dr. Britta Klosterberg, Franckeplatz 1, Halling Danielei and Contact the head of the Study Center, Frau Dr. Britta Klosterberg, Franckeplatz 1, Halling Danielei and Contact the head of the Study Center, Frau Dr. Britta Klosterberg, Franckeplatz 1, Halling Danielei and Contact the Halling Danielei and Cont

Mond, fo der Mond machft/ wachft das Meer auch fieben Lagjund fo er abnimmt/nimmt das Deer auch ab.

Discipul.

Mas ift die Urfach, daß das Meerab-und que nimmt?

Magister.

In dem Meer find groffe Berger geben groffe &b. cher darein, fo das Baffer hinein fallt, nimmt es abs fo es aber beraus fleuft, nimmt es wieder au.

Discipul.

ABoher kommen Die ABinde? Magister.

Der Bind feund vier/Die heiffen Cardinales, gn 4. Churen der Belt, von einem jeden tommen zween andere Winder die heiffen Collacorales, die Minde Lommen auf dem Wendel-Meers dann es wallet an vielen Enden in dem Grund ; durch die grofft Beme. gung und Zusammenstoffung des Waffers fommt der 2Bind: Die Erden hat an vielen Orten groffelichers Darein die Lufft fommet, Davon tommen die Windes Die taalich ben uns feund.

Das XV. Capitel. Non dem Erdbidem.

Der Discipul fraget: 26 Oher Fommen die Erdbidem?

Magister.

Co die Winde in die bole Erden fommen und wies derum heraus wollen/nicht mogen heraus brechen/bes wegen und schüttern die Winde die Erden.

Difci-

D

n

10

o

Fo

11

Si

Discipul.

Man siehet und erfähret auch/ daß Erdbidem gesschen an Orten und Städten/da nicht Löcher in die Erden seynd.

Magister.

Wo die Erde hart ift/ da ift allezeit Wasser darine nen; so die Menge des Wassers an einen Ort kommt und mag nicht heraus brechen/ bewegt das Wasser die Erden mit groffer Krafft.

Discipul.

Wovon kommt es/daß fich die Erden aufthut?

Magister.

Die Erden ift beschaffen/gleich wie ein Mensch/die Erden ist das Bleisch/die Stein hat sie für das Bebein/ die Burgeln für die Udern/ Kraut und Baume für das Haar/ wenn der Wind Fommt unter die Erden/ so brechen die Udern/und gewinnet der Wind so große Krafft/daß er die Erde voneinander thut.

Discipul.

Wie ift es in Sicilien beschaffen?

Magister.

Sicilia/ das Land ist unter der Erden so hol/ und voller Schwefel/ das es rauchet / an manchem Ort auch das Feuer brennet/ das kommt davon/ daß die Erd mit Feuer und Schwefel durchfüllet ist. Es sa gen etliche Gelehrte/ der Höllen Dunst solle dadurch schlagen.

Disci pul.

In dem Meer iftein Ort, da bellen die Sund une ter dem Baffer, woher fommt das?

Magister.

Das Ortheist Scillalund sagen die Bucher, daß